

Informa: Servicio de Prensa por la Liberación (S.P.L.)

URUGUAY: hechos de la semana

del 13 al 19 de marzo de 1976.

1. Fortalecimiento de la "línea dura" de las Fuerzas Armadas. Según un despacho de la agencia de noticias Associated Press fechado el 14 de marzo, los ascensos de este año a los grados superiores de las Fuerzas Armadas consolidan el neto predominio de la llamada "línea dura" en la jefatura militar, y significan un "notorio retroceso" y un "empaldecimiento" de la imagen de uno de los jefes más conocidos y controvertidos del ejército, el Gral. Gregorio Alvarez, jefe de la Cuarta División, considerado el jefe militar más "progresista" y "aperturista" en materia política.

En el Ejército fueron nombrados generales los coroneles de infantería Julio C. Rapella y Boscan Hontou; en la Marina fue promovido a Contralmirante el Capitán de Navío Francisco Sanjurgo; y en la Fuerza Aérea fue ascendido a Brigadier el Coronel Jorge A. Borad. Todos ellos recibirán formalmente sus nuevos galones dentro de algunos días, aunque los ascensos son retroactivos al 1.º de febrero. Sólo falta un trámite rutinario y sin sorpresas: la venia del Consejo de Estado.

La agencia AP añade que un analista militar sintetizó la posición predominante ahora en la "línea dura" con algunas frases que el entonces Coronel --y ahora General-- Hontou incluyó en un discurso pronunciado el año pasado. Al fustigar a los políticos, dijo que "no se les permitirá que con su traición o su absurdo neutralismo y pluralismo ideológico... puedan socavar nuevamente las bases del Estado". Y agregó Hontou en esa oportunidad que en la historia "no son solamente las divagaciones del derecho y la filosofía las que libertan y mantienen las naciones, sino que son muchas veces las lanzas y los sables los que rescatan a los pueblos".

Hontou se desempeñó hasta ahora como segundo jefe de la Segunda División de Ejército, cuyo comandante es el Gral. Eduardo Zubía. La agencia Associated Press define a este último como "un hombre de real peso e influencia, silencioso e impredecible" y destaca que, "pese a su independencia, Eduardo Zubía parece ahora mucho más próximo a Cristi que a Alvarez".

Por su parte, el Cnel. Rapella comandaba hasta ahora el Batallón de Infantería No. 1, la agrupación más aguerrida de esta arma. Ha actuado bajo las órdenes directas del Gral. Esteban Cristi y, según AP, se asegura que ambos militares son amigos y comparten similares posiciones.

Los ascensos en la Marina y en la Fuerza Aérea tendrían menos significación política. Con todo, Associated Press señala que, al parecer, Sanjurgo es de los marinos mejor vistos por sus colegas "duros" del ejército, y añade que probablemente pasará a ocupar la jefatura del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas.

2. Vegh Villegas elogia la política económica (de Vegh Villegas). El Ministro de Economía y Finanzas, Ing. Alejandro Vegh Villegas, realizó una exposición sobre la actual política económica, en la Cámara de Industrias. Sostuvo que en el problemático marco de la crisis internacional, el Uruguay adoptó una posición "coherente con el Plan de Desarrollo" y "hasta podría calificarse de valiente y audaz".

"No adoptamos una posición apocalíptica", agregó más adelante. "No aceptamos la prolongación por muchos años de la situación de 1974: no se tomaron medidas drásticas de estrangulamiento de la demanda interna, pese a que no faltaron consejeros desde dentro y fuera del país que señalaron situaciones irremediables".

"Nuestro país confió en el restablecimiento del equilibrio internacional, en la debilidad del cartel (del petróleo) y en la recuperación de los grandes centros industriales, y aceptó ese riesgo calculado. Hoy podemos decir que fue una decisión sensata. Pero no decimos esto --subrayó el Ministro-- por falso orgullo, sino para no caer en la situación opuesta: la excesiva complacencia frente a la forma satisfactoria en que afrontamos la crisis mundial".

"Hemos superado los días sombríos de 1974, pero no debemos exagerar ahora el presunto éxito", resumió Vegh Villegas.

3. Déficit uruguayo en la ALALC: 140 millones de dólares en tres años. De acuerdo con las cifras suministradas por la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC) con relación a las operaciones registradas en 1972, 1973 y 1974, el déficit comercial acumulado del Uruguay asciende a 139 millones 500 mil dólares.

Si bien las exportaciones uruguayas hacia los otros 10 países miembros de ALALC han ido en aumento, también se ha incrementado el volumen de las importaciones. Las cifras de ALALC relativas al Uruguay son las siguientes:

	<u>1972</u>	<u>1973</u>	<u>1974</u>
Exportaciones (datos provisionales en millones de dólares FOB)	26.6	32.3	138.8
Importaciones (en millones de dólares CIF)	70	122.2	145
Déficit	43.4	89.9	6.2

4. Exportaciones de carne: mayor volumen y menor precio. Según informaciones de fuentes oficiales, durante el mes de febrero de este año se exportaron 18.037 toneladas de carne, alcanzándose el mayor volumen de colocaciones registrado en los últimos cuatro años para ese mes. En cambio, el promedio por tonelada descendió a 723 dólares, el más bajo de los períodos comentados.

De acuerdo con la misma fuente, la evolución de las exportaciones de carne en el mes de febrero de los años 1973, 1974, 1975 y 1976 ha sido la siguiente:

	Febrero <u>de 1973</u>	Febrero <u>de 1974</u>	Febrero <u>de 1975</u>	Febrero <u>de 1976</u>
Toneladas exportadas	14.710	10.759	3.165	18.037
Monto total (en dólares)	15:210.420	19:656.693	3:649.245	13:040.751
Promedio por tonelada (en dólares)	1.102	1.827	1.153	723

Si se tienen en cuenta las exportaciones realizadas en el bimestre enero-febrero del año en curso, también se observa un aumento del volumen de carne colocada y un descenso --aún más pronunciado-- del promedio por tonelada (717 dólares), por lo que el monto, si bien supera al del mismo bimestre de 1975, es inferior a los registrados en los meses enero y febrero de los años 1973 y 1974. En efecto, en el período enero-febrero de 1973 ingresaron al Uruguay 29 millones 695 mil dólares por concepto de exportaciones de carne; en el mismo período de 1974 se obtuvieron 34 millones 691 mil dólares; en 1975 apenas se llegó a 6 millones 976 mil dólares; y en 1976 las exportaciones de enero-febrero sumaron 21 millones 149 mil 669 dólares.

Por otra parte, se informó que en marzo deberá completarse la exportación concertada con Egipto, que era por 22 mil toneladas, de las cuales hasta ahora sólo se embarcaron 10 mil.

5. Bonos del tesoro: ritmo récord de colocaciones. La última serie de bonos del tesoro en dólares (serie No. 14) se ha estado colocando a un ritmo récord con relación a las anteriores. Así lo anunciaron voceros oficiales, que destacaron que en la primera semana se vendieron más de 11 millones de dólares en bonos (la emisión es por un total de 20 millones de dólares). Asimismo, señalaron que esta serie fue ofrecida en condiciones menos favorables que las anteriores, ya que el interés fue fijado en el 10 por ciento anual mientras que el de las últimas series había sido del 11, del 11,5 y aun del 12,5 por ciento. Los observadores estiman que la gran demanda se debe a la afluencia masiva de compradores argentinos, provocada por la inestable situación financiera de su país.

Por otra parte, la venta de dólares en el mercado financiero de cambios por parte de inversores interesados en comprar bonos del tesoro determinó que la divisa norteamericana se cotizara algunos puntos menos que en los días anteriores: N\$ 3,51 en la compra y N\$ 3,52 en la venta.

6. Otros ocho asilados llegan a México. Un segundo grupo de uruguayos que hace varias semanas habían solicitado asilo político en la embajada de México en Montevideo llegó a la capital azteca. Se trata del obrero ferroviario Héctor Enrique Altesor, de 29 años; su esposa, Vivian Minutti de Altesor, de 28 años; Diego Altesor Minutti, de 2 años (hijo de los nombrados anteriormente); Lizardo Iglesias Dinato, de 29 años, empleado de Salud Pública; Alice Altesor Hafliger, de 31 años, estudiante de medicina; Gonzalo Pereira Casas, de 32 años, ingeniero; su esposa, Nelsa Gorlero de Pereira, de 33 años; y Ramiro Pereira Gorlero (hijo de los nombrados anteriormente), de 3 años. Según la agencia de noticias Associated Press, estas personas debieron asilarse al ser perseguidas por sus vinculaciones con el Partido Comunista.

La cancillería uruguaya se niega a reconocer la condición de asilados de quienes han solicitado --y obtenido-- precisamente el asilo político. En esta oportunidad, un vocero del Ministerio de Relaciones Exteriores declaró a la prensa que "son considerados protegidos de México (sic) pero no asilados" y afirmó que esas personas viajaban con pasaportes uruguayos y no con salvoconductos.

Actualmente habría aumentado el número de asilados que se encuentran en la embajada de México en Montevideo: todavía quedarían en esa sede diplomática alrededor de 30 personas. Entre ellos figura el Dr. Guillermo Bodner.

7. Prohíben actuar a la orquesta de Osvaldo Pugliese. Pocas horas antes de su debut, la Policía prohibió la presentación del conocido músico argentino Osvaldo Pugliese, cuya orquesta típica debía intervenir en una revista musical. Así lo informaron sus contratistas, añadiendo que la orden policial no mencionaba los motivos de la interdicción. Sin embargo, se estima que la misma se debe a la notoria militancia de izquierda de Pugliese, razón por la cual hace algunos años se le había impedido actuar en su propio país.

8. Desaparición de dos uruguayos en Buenos Aires. Hace algunas semanas fueron detenidos en Buenos Aires Winston Mazzuchi y Nevio Melo, ex militantes estudiantiles que se encontraban requeridos por las autoridades uruguayas como integrantes de un sector del Partido Comunista Revolucionario (PCR). Hasta el momento no se ha podido determinar el lugar en que se encuentran recluidos y se teme que puedan ser trasladados ilegalmente al Uruguay.

9. Requieren a una ciudadana holandesa por ayudar a familiares de presos políticos. Las Fuerzas Conjuntas requirieron la captura de Marjane Haitzma, de nacionalidad holandesa, de 27 años de edad, y afirmaron que dicha persona ingresó al Uruguay hace dos meses y mantuvo contactos con elementos considerados subversivos a fin de entregar dinero "con el pretexto de ayudar a los familiares de los presos políticos". "Hay evidencias --añaden las Fuerzas Conjuntas-- de que dicha extranjera pertenece a una organización internacional con sede en Holanda y su presencia en nuestro país, además de constituir una injerencia intolerable en nuestros asuntos internos, es una prueba más de la desesperada acción emprendida por el comunismo a través de sus instituciones de fachada, para de alguna forma trabar o atenuar la investigación que nuestras autoridades realizan con respecto a él".

10. Comenzará en 1977 la construcción de la represa de Palmar. Con el objeto de corregir algunas informaciones equivocadas --que creaban falsas expectativas-- divulgadas por diversos medios de difusión, la Comisión Mixta del Palmar (COMIPAL) --que preside el Gral. (R) Mario Aguerrondo-- ofreció una conferencia de prensa. En primer lugar, se señaló que recién ahora, al haberse firmado el convenio de préstamo por 131 millones de dólares entre el Banco do Brasil y el Banco Central del Uruguay (25 de febrero), se entra en la etapa de materializar los planes. El interés de dicho préstamo es del 8 por ciento anual y su plazo de 20 años, de los cuales cinco son de gracia. Asimismo, se informó que las obras comenzarán el año próximo, que su duración se estima en 60 meses y que a los 42 meses podría entrar en funcionamiento la primera turbina. También se dijo que la energía que producirá Palmar, comparada con lo que costaría generarla por medios térmicos, significará un ahorro anual de 22 a 24 millones de dólares. En cambio, en la conferencia de prensa no se informó que una de las condiciones del préstamo del Banco do Brasil establece que la empresa constructora, así como los técnicos y la maquinaria, serán brasileños.

11. Crisis en la industria vinícola. En conferencia de prensa, las organizaciones que representan a los viticultores afirmaron que ese sector atraviesa una situación de emergencia provocada, fundamentalmente, por tres factores: la retracción en el consumo de vino, el excedente obtenido en la cosecha de 1975, y el desfinanciamiento --y consiguiente endeudamiento-- del sector por el saldo impago a los productores de la cosecha del año pasado. Se informó que el consumo de vino por habitante había descendido en 1974 y 1975 a unos 28 litros anuales y que la última cosecha dio lugar a la elaboración de 115 millones de litros de vino, lo que representa un 35 por ciento más de la producción normal. Los bodegueros sostienen que ese excedente no puede exportarse debido a que, por razones de precio, calidad y volumen no pueden competir con la gran oferta, a nivel mundial, de los fabricantes chilenos, franceses, italianos, españoles, etc. Las organizaciones que agrupan a los viticultores proponen dos soluciones a la crisis del sector. Por un lado, solicitan al Banco Central que establezca un mecanismo financiero que posibilite el cobro de la zafra 1976 antes de julio/agosto, previéndose el reintegro de esos préstamos en duodécimos que se harían efectivos desde agosto/setiembre de 1977 y fijándose intereses módicos. Por otro lado, reclaman que ANCAP adquiriera un volumen aproximado a los 30 millones de litros para proceder a su destilación, como forma de eliminar el excedente de la cosecha de 1975.

Corresponde señalar que unos días antes los viticultores --o sea los productores-- habían informado que, por distintas razones, quedarán 9 millones de kilos de uva sin colocarse.

12. Procuran incrementar las relaciones comerciales con varios países. Se anunció que en el correr de las próximas semanas tomarán posesión de sus cargos los nuevos agregados comerciales que actuarán en las embajadas uruguayas en Suiza, Italia, Alemania, Austria y Brasil. Se trata del Sr. Isidoro Hodara, el Dr. Héctor di Biase Itigoin, el Cdr. Dardo Félix de León de León, el Sr. Raúl Guena Manduca y el Sr. Eduardo Casabó. Dichos funcionarios ya han celebrado varias reuniones con representantes de la Cámara de Industrias.

En pocas palabras:

- a) Comenzaron los trabajos preliminares para la construcción, en la intersección del Bulevar Batlle y Ordóñez (ex Propios) y la Avda. Gral. Flores, de una plaza monumental que se llamará "Plaza del Ejército".
- b) La Facultad de Odontología resolvió prohibir el ingreso a sus cursos de alumnos extranjeros, aduciendo causas presupuestales y locativas.
- c) El Ministerio británico de Desarrollo en Ultramar donó a la Facultad de Química un equipo de espectrofotometría infra-roja, cuyo valor es de 6 mil libras esterlinas aproximadamente.
- d) Según los datos suministrados por la Dirección General de Estadísticas y Censos, el costo de vida aumentó el 0,56% en el mes de febrero pasado. Según la misma fuente, en febrero de 1975 el aumento había sido del 8,04%.
- e) El Consejo Económico y Social y el Poder Ejecutivo dispusieron un 15% de adelanto de la revaluación de los pasivos y un ajuste del 15% a las pasividades especiales.
- f) En su página editorial, el diario "El País" destacó que el diario "El Mercurio", de Chile, había publicado textualmente la resolución de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU que condena al gobierno chileno.
- g) En la sección "Se dice", el diario "El País" señaló que "llamó la atención la no concurrencia de los miembros de la Suprema Corte de Justicia a la comida que el Ministro de Relaciones Exteriores, Dr. Juan C. Blanco, ofreció al Presidente de la Corte Internacional de La Haya, Dr. Eduardo Jiménez de Aréchaga".
- h) El Dr. Ramón Díaz envió una carta al diario "El País" en la que elogia el editorial del Dr. Rodríguez Larreta sobre la situación económica, y afirma que ésta se podría resumir con esta frase: "Vamos mejor, pero estamos aún lejos de hallarnos fuera de peligro".